

## Recordando a Galdós

Va a cumplirse el sexto aniversario

Mañana hará seis años que perdió la Patria un gran patriota, las letras un soberano y la sociedad un hombre bueno y bondadoso al mismo tiempo que un ciudadano ejemplar.

Amó a España y la enalteció más que con palabras, con hechos; dejó escrita su historia de manera inolvidable, para que su lectura sirviera de delectación y de enseñanza. Predicó su ideal, y la doctrina de su apostolado no se ha extinguido como las oratorias vacuas de otros oradores de ocasión o tribunos políticos; quedó en esos libros, en donde está la siembra maravillosa y en cuyas lecturas aprenderán muchos niños a mirar el renovador porvenir, a saturarse de la religión del amor y a venerar a la madre España tanto en sus derrotas como en sus triunfos.

El nombre de Pérez Galdós, apartado de lo genérico en la novela y en el arte, representa un indiscutible valor nacional, una evocación de la gloria española. Con la distancia, conforme van pasando años desde que lo arrebató la muerte, más desprendido va quedando su recuerdo de las particularidades terrenas y agrandándose el humano y sublime sentimiento de su corazón.

Su amor a la Patria se percibió soñando horizontes reventores, renovaciones que la libertaran de los atrosos de los políticos y de las nefandas mayorías directoras. Oteando el porvenir adivinó que se aproximaban acontecimientos que cambiarían los planes absurdos de los que se pavoneaban representando a la nación. Pero Galdós agrandaba sus esperanzas, concibiéndolas soñadoramente, y deseaba para el resur-

gimiento de España una fuerza dispersadora que liquidara las viejas cuentas con un rasgo de autoritaria justicia para después unificar con otros modernos principios amparados en lemas universales.

Aunque de distinta manera, puede aseverarse que los ideales del patriarca comenzaron a iniciarse realmente en pro del saneamiento de los procedimientos políticos, que son como los jalones sobre los que se ha de seguir construyendo más adelante. Los hombres de hoy,—hombres que no se creyó que surgirían ni que combatirían con tal denuedo para derribar los antiguos fingidos—estaban concebidos por el buen deseo. Jamás pudo creerse que se animarían tan pronto y que desaparecería el incalificable nepotismo que asfixiaba la vida oficial bajo el peso abrumador de sus cargas.

Mañana, como otros años, irán al Retiro los organizadores del monumento y ante el mármol donde el maestro se encuentra representado, en una actitud de sereno éxtasis, depositarán sus ofrendas de flores y renovarán sus palabras de cariño, admiración y recuerdo.

Por los instantes presentes puede agregarse a esa ofrenda una devoción más: reconocer que, despacio pero firmemente, España se está renovando y buscando a sus hombres laboriosos, inteligentes e ilusionados en los altos destinos de la Patria, para ponerlos al frente de los cargos representativos, desde los cuales se está en posesión del Poder; y que el pesimismo ha decrecido ante esos albores esplendorosos que hacen aguardar la aurora no lejana.

la palabra de cualquier apóstol del nuevo socialismo.

¡Ah! decía yo lo de la Paula por algo y es por que he entrado en relaciones amorosas con ella y me ha dicho que aunque es año nuevo, ella no quiere cambiar de manera de vivir y yo no estoy conforme con la Paula, por que la Paula es una vieja que debía estar en un Asilo y no cojiendo papeles por las calles mostrando unas vestiduras groseras y unas carnes flácidas y una cara de hambre... que no puedo permitir que vaya mostrando «rua» por «rua» siendo el hazme reír de las gentes.

¿Estamos, por que dije yo el nombre de Paula? y claro está que habiendo salido ésta pobre mujer a relucir en el juego de los despropósitos bien está que alguien se preocupe de que coma, vaya aseada y no sea un pelele más de la vida.

URBANO EL GUARDIA.

PARA ANUNCIARSE  
LEVANTE AGRARIO

## El martes o miércoles llegarán a esta ciudad los soldados del Regimiento de Sevilla que se encuentran en tierras africanas

Murcia debe prepararse a tributarles un recibimiento como merecen los que lucharon por la Madre Patria

Por noticias recibidas en la Alcaldía se sabe que los bravos soldados del «Peledor» que salieron de Cartagena para tomar parte en los últimos encuentros tenidos con los secuaces del cabecilla rebelde Abd-el-Krim, en las inhospitalarias tierras del Rifi, se encuentran en Larache para embarcar con rumbo a España.

La Alcaldía por medio de un vibrante bando dirigirá una alocución para que Murcia se apreste a recibir a los bizarros soldados perennemente al Regimiento que desde hace poco tiempo tenemos el alto honor de que sea nuestro más preciado huésped.

De cuantos fueron, algunos quedarán víctimas de la rebelión rifeña en aquellas tierras; para unos y otros las flores que desde los balcones se arrojan al paso de

nuestros soldados, sirvan como recuerdo imperecedero al valor derrochado y a la abnegación tenida.

La Alcaldía levantará un arco de flores en la plaza de la Reina por debajo del cual habrá de pasar el batallón expedicionario triunfante, en Murcia.

Señoras y señoritas invitadas por el Ayuntamiento estarán en los balcones de la Casa Consistorial desde los cuales arrojarán preciosos ramos de flores.

El día que la Alcaldía anuncie la llegada de estos bravos soldados, Murcia debe aparecer engalanada como en los días de sus mayores fiestas. Y así lo hará el vecindario por tratarse de recibir a nuestros hermanos que acompañan a la insignia de la Patria que se mantuvo enhiesta en los campos africa-

nos y a cuya sombra lucharon con valor inusitado

ITINERARIO QUE HA DE LLEVAR EL BATALLÓN EXPEDICIONARIO DEL REGIMIENTO DE INFANTERÍA DE SEVILLA, A SU LLEGADA A ESTA CIUDAD

Avenida de Perea. Calle de Floridablanca.—Plaza de Gonzalez Conde.—Alameda de Colón.—Plaza de Camachos.—Avenida de Canalejas.—Puente Viejo.—Explanada del Arenal.—Ayuntamiento.—Conde de Romanones.—Plaza de Belluga.—Calle de Salzillo.—Príncipe Alfonso.—Platería.—Plaza de Monasot.—Calles de Pascual.—Crédito Público.—Martínez Tornel.—Puente Viejo.—Avenida de Canalejas.—Plaza de Camachos.—Zanja.—Cartagena al Cuartel de Jaime el Conquistador.

Mateu-López, Ariño, Albaladejo, Castro y Marcos.

No hemos podido enterarnos del señor que dirigirá el encuentro.

PARTIDO DE CAMPEONATO

Hoy a las once de la mañana en el campo de la Condomina, tendrá lugar un emocionante partido de campeonato de segunda categoría, entre los equipos Ford F. C. y Rider-Thader.

KLUZ,

El embajador de Inglaterra cumplimenta con el Rey

Madrid.—Ayer estuvo en Palacio a cumplimentar con el Rey el Embajador de Inglaterra.

El nuevo Fiscal del Supremo

Madrid.—Ha llegado el nuevo Fiscal del Supremo señor Crehuel.

Se provisionará de su cargo el día cinco.

## AGRADECIMIENTO

Nuestro particular amigo don Antonio Clemares Valero, nos ruega seamos portavoces de su agradecimiento al personal facultativo y subalterno del Hospital de esta Capital, por su comportamiento motivo del accidente de que fueron víctimas su hijo don Agustín Clemares, y el Ayudante del chofer del automóvil que chocó el del señor Clemares días pasados.

El señor Clemares, quiere hacer constar, y nosotros con gusto lo hacemos en su nombre, que los servicios recibidos por los heridos en el Hospital de Murcia, no tienen, en prontitud, competencia y eficacia, que envidiara los de ningún otro centro de esta índole. Al mismo tiempo agradece, públicamente el señor Clemares, las muestras de afecto recibidas, con motivo de la desgracia.

\*\*

Don Agustín Clemares se encuentra ya casi restablecido, y el ayudante, que resultó grave, mejora notablemente.

## Foot-Ball

Esta tarde, a las tres, se celebrará el segundo de los encuentros concertados entre el equipo húngaro Szombathely y el Real Murcia.

Promete ser una lucha interesantísima dada la calidad de juego de los jugadores extranjeros y del empeño que pondrán en la lucha los jugadores murcianos, que supieron ganar el primer encuentro.

Los equipos se alinearán: Szombathely - Weinhardt - Nagi, Prém - Pallos, Vámos. Moricz - Krutzler, Tákacs, Holczbauer, Paár y Nemet, Real Murcia - Jusep - Pagán, Roselló - Montoro, Larger,

Romea

Anoche se estrenó en este coliseo «Las miserias de París», arreglo folletinesco adaptado a las cualidades de Narcisín.

Para hoy se anuncia el estreno de «Los niños de Tetuán» y otro estreno ¡Meufillo! que ya fué representado por esta misma compañía en la temporada anterior. Indudablemente a Narciso se le ha olvidado que es tan restreño ¡Meufillo! como «Rapaclño», y que ambas son demasiado conocidas por nuestro público.

DELÁ

## TEATRALERIAS

### Muñoz Seca y «El Chanchullo»

De todas las obras teatrales que hasta el presente lleva puestas en el «Teatro Ortiz» la compañía que dirige Luis del Llano no hay ninguna tan educadora y de argumento y fondo tan real como «El Chanchullo» Muñoz Seca, que en «La venganza de don Mendo» llega a las cumbres del astracranismo teatral, en «El chanchullo», exhibe con admirable facilidad y portentosa sencillez, sus grandes conocimientos en el difícil arte de escribir para el teatro; la seguridad en el efecto de las escenas que confecciona; la plena posesión del secreto para entretener a los públicos haciéndoles sufrir y reír a su capricho, y una perfecta habilidad selectiva para extraer del real teatro de la vida, los tipos de insuperable excentricidad que en esta producción figuran; tipos magistralmente perfectos y acabados, como los del llanote y honrado «Tío Braulio», el del virtuoso y agradecido «Carlos», y el del repugnante y almidonado hijo de «D. Samuel».

Con estos tipos, únicos, interesantes y altamente reales del argumento de «El chanchullo», que en el segundo acto pierde por completo su carácter político para transformarse en una lección de educación social, personificando la rectitud de criterio, y rápida y clara apreciación de los hechos en «Tío Braulio»; el amor al trabajo, la fe y el agradecimiento en «Carlos», y la inutilidad personal, la incapacidad cerebral y la ridiculez en el hijo de «D. Samuel», Muñoz Seca, después de demostrar que conoce y puede cultivar todos los géneros del teatro, pasando en el transcurso de su obra de lo astracranesco a lo cómico, y de este a lo dramático, para después convertir las situaciones y escenas más emotivas y sentimentales en cuadros provocadores de risa; fustiga con mano dura, calificándolos de «perchas», a toda esa farándula social de ojerosos y amanerados muñecos, humanos, que cifran sus esperanzas en el tamaño de una cor-

baña, en la estrechura de un gabán o en la forma de unos pantalones, y viven pendientes de unas cuantas frases incoherentes y de las marcas automovilistas.

Pero, aun hay en esta obra otro detalle que pone de relieve hasta donde alcanza el talento y las dotes de escritor de teatro que posee Muñoz Seca. Este detalle se pone de manifiesto en el personaje del ministro, que sin aparecer en escena, sin ser conocido por el público, vive en ella, interesa, y provoca en los espectadores el deseo, la necesidad, de que alguien deshaga la inianma, la calumnia que sobre él ha verido un acto censurable pero fácilmente justificable de su yerno.

Muñoz Seca ha roto en «El Chanchullo» el marco de su género teatral, para manifestar públicamente que su teatro, cuando él quiere, puede ser tan real como el de otros géneros, y lo ha conseguido, pues sería absurdo y fácilmente rebafible el negar que personajes como don Samuel y el de su hijo son en la actualidad cosecha abundante, y que hombres de la eniereza y virtudes de «Tío Braulio» y Carlos, aunque más es casos todos conocemos y podemos citar algunos.

Agregando a lo anteriormente dicho, la perfectísima interpretación que a la obra le da la compañía que actúa en el Ortiz, y sobre todo el trabajo que en ella hace esa naturalidad de actor que se llama Luis del Llano, se explica fácilmente el motivo ocasional de que el público agote las localidades del teatro, y que de una noche para otra quede en la puerta gente que por falta de aquellas no pueda penetrar en él.

JUAN M. ESPINOSA

El Decano de la Facultad de Derecho de Murcia, visita al ministro

Madrid.—Ayer el Decano de la Facultad de Derecho de Murcia visitó al ministro de Instrucción Pública.

## CHILINDRINAS

Un colega local habla de la canalización del Segura y de la fidelidad con que podría hacerse navegable hasta Murcia.

Aunque el proyecto sea nuevo, no lo es la intención, por cuanto nosotros recordamos haber visto barcos en el río.

A nosotros nos parece de perlas que el colega aludido—que suponemos interprete el sentir del partido que representa—se preocupe de las cosas grandes que conviene hacer por el bien de Murcia.

Lo que sentimos muy de veras es que no haya hecho esto mismo hace muchos años, porque algo más se hubiese adelantado.

Pero, en fin, más vale tarde que nunca.

Sabemos—no lo afirmamos por si acaso—nos han dado una inocentada—que un joven que fué de la buena sociedad y que se distinguió por gallardo y calavera, como el mismísimo don Juan, ha ingresado en una orden religiosa y hecho los votos de precepto.

Celebramos infinito esta resolución que demuestra que ha entrado por el camino que debió tomar hace mucho tiempo.

El diablo harto de carne...

A nosotros nos hacen gracia las cosas que creemos que la tienen, aunque con ello se trate de devolvernos alguna chilindrina.

¿Qué crearán ustedes que han inventado unos «amigos», para que nos lo pongan los Reyes, que vienen de camino?

Pues, un sonajero... como somos los chicos de la prensa más jóvenes!

